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ТУРИЗМ

ПО СЛЕДАМ ПУБЛИКАЦИИ

Фемида на стороне жильцов 

КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

Чем жил регион прошедшую неделю –  
в нашей подборке знаковых и значимых  
для жителей Кузбасса фактов.

290 многоквартирных домов отремонтировали в Новокуз-
нецке за тысячу дней в ходе подготовки к юбилею. В го-

роде активно развивается не только промышленность, но и ме-
дицина, образование. В южной столице Кузбасса строится ин-
фекционная больница, кардиодиспансер, открылась отремон-
тированная поликлиника онкодиспансера. По губернаторской 
программе «Моя новая школа» продолжается капитальный ре-
монт учебных заведений, например старейшей в городе школы 
№ 12. Для талантливых детей открыт технопарк «Кванториум», 
а в колледже архитектуры, строительства и цифровых техноло-
гий проведён ремонт и установлено новое оборудование. 

Более 35 000 единиц медицинского обору-
дования закупили в Кузбас-

се за тысячу дней. Важность развития сферы здравоохранения, 
особенно на фоне пандемии, неоднократно подчёркивал губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

«В регионе идёт стабильная и планомерная модернизация 
больниц малых городов и сельских территорий. Обновляем диа-
гностическое оборудование. Задача – до 2024 года заменить осна-
щение, которое служит более 10 лет. Таким образом повысится ка-
чество обследования, врачи смогут выявлять опасные заболевания 
на ранних стадиях, что в конечном итоге должно привести к сни-
жению смертности населения региона», – уверен глава региона.

1 167 современных автобусов закуплено в рамках губер-
наторской программы обновления общественного 

транспорта, до конца июля поступит ещё 38. Строят и ремонти-
руют важные транспортные объекты. Так, в Кемерове открыл-
ся международный терминал аэропорта им. Алексея Леонова, 
сейчас обсуждается проект по реконструкции взлётно-посадоч-
ной полосы. Благодаря соглашениям, заключённым на ПМЭФ, 
новый терминал аэровокзала им. Бориса Волынова появится в 
Новокузнецке. Также по поручению губернатора построен ав-
товокзал в Белове.

21 образовательное учреждение отремонтировали по губер-
наторской программе «Моя новая школа», до конца года 

планируется завершить работы ещё в семи. Одним из самых яр-
ких примеров стала школа в селе Елыкаево Кемеровского муни-
ципального округа. Кроме капитального ремонта здания и ос-
нащения самым современным оборудованием, у школы появи-
лось футбольное поле с искусственным покрытием, хоккейная 
коробка, волейбольная площадка, зона воркаута, сцена для дет-
ского творчества.

43,6 % жителей Кузбасса из числа не имеющих про-
тивопоказаний получили первую аппликацию 

прививки против коронавируса. Как отметил заместитель пред-
седателя правительства Алексей Цигельник, в последнее время 
среди вакцинированных снижается число лиц старше 60 лет. Если 
раньше их доля составляла 45 %, то теперь менее 32 %. При этом 
именно среди людей старшего возраста больше тяжёлых случа-
ев течения болезни и неблагоприятных исходов. Записаться на 
прививку можно по номеру 122, в регистратуре поликлиники; 
через портал «Врач 42» и портал госуслуг.

Отпуск без ограничений

ОБЩЕСТВО

Время делать выбор

Круглый стол вёл Александр Ко-
новалов, профессор КемГУ, где он вы-
ступал как региональный эксперт – 
представитель федеральной органи-
зации «Независимый общественный 
мониторинг». В мероприятии приняли 
участие лидеры общественного мне-
ния Кузбасса, эксперты, среди них – 
Евгений Баранов, председатель Сове-
та старейшин Кузбасса; Ирина Крым, 
председатель регионального отделе-
ния «Союза женщин России»; Виктор 
Желтов, член Совета старейшин, док-
тор политических наук, и другие.

Прежде всего Александр Конова-
лов познакомил участников со специ-
фикой партийно-политического ланд-
шафта и с теми наблюдениями, кото-
рые сделали политологи в рамках про-
водимых исследований в этом году. 
«Это своего рода сверка часов, чтобы 
мы понимали, что политическая кон-
курентность присутствует в нашем из-
бирательном процессе. Она законода-
тельно обеспечена, существует боль-
шой круг политических партий, кан-
дидатов, которые учитывают полити-
ческие взгляды избирателей», – отме-
тил Александр Борисович. Отметим, в 
этом году в России принимать участие 
в выборах будут 32 партии, у 14 из них 
есть право не собирать подписи. Они 
получили его, набрав на предыдущих 
выборах более 3 % голосов, либо име-
ют хотя бы одного депутата в регио-
нальных парламентах.

Эксперт также подчеркнул, что 
данная кампания не без интриг. В част-
ности, есть вопросы: в каком поряд-
ке расположатся в итоге думские пар-
тии, занявшие второе, третье и четвёр-
тое места, сколько их будет в Госдуме. 

Как было отмечено на мероприя-
тии, экспертное сообщество, лидеры 
общественного мнения должны начать 
большую кампанию по информирова-
нию избирателей о сути предстоящего 
голосования, важности участия в вы-
борах. И для того есть причины. 

Елена Морозова, профессор Кем-
ГУ, отмечает, что большинство людей 
не интересуется политикой.  

Региональный аспект  
избирательной кампании

Председатель избирательной ко-
миссии Кузбасса Светлана Демидо-
ва рассказала об основных момен-
тах организации выборного процес-
са в регионе.  

Всего в Кузбассе пройдёт 19 изби-
рательных кампаний: выборы в Го-
сударственную думу РФ, довыборы 
в Законодательное собрание региона 
по Мысковскому одномандатному из-
бирательному округу № 22, а также 
ряд выборов в органы местного само-
управления.  

Принципиальное отличие от пре-
дыдущих кампаний в том, что ны-
нешняя будет проводиться в течение 
трёх дней: 17, 18 и 19 сентября. В ус-
ловиях волны коронавирусной пан-
демии важно обезопасить избирате-
лей. Таким образом, отметила Свет-

лана Демидова, на избирательных 
участках единовременно будет на-
ходиться в три раза меньше людей. 
А члены избиркомов централизован-
но снабдят средствами индивидуаль-
ной защиты. 

По-прежнему маломобильные 
граждане смогут голосовать на дому. 
А все, кому потребуется, сделают свой 
выбор по местонахождению в выбор-
ные дни, а не по прописке. Для этого 
надо подать заявление в участковую 
избирательную комиссию, через МФЦ 
или на портале госуслуг. 

Участковые и территориальные из-
биркомы оснастят средствами видео-
фиксации и видеонаблюдения. Они бу-
дут безостановочно фиксировать про-
исходящее в течение трёх суток. «Уже 
сейчас создан центр при Обществен-
ной палате, куда будет стекаться вся 
информация», – отметил руководи-
тель облизбиркома. 

Напомним, единый день голосова-
ния в нашей стране состоится 19 сен-
тября.

Оксана ПАНАРИНА.

19 июня в Кузбассе, как и по всей стране, стартовала избирательная кампания. В единый 
день голосования в России будут выбирать депутатов Государственной думы РФ, также в 
стране пройдёт множество других избирательных кампаний. О специфике этих политических 
процессов речь шла на заседании круглого стола «Особенности политической конкуренции  
в условиях избирательной кампании 2021 года: федеральный и региональный аспекты».

В одном из прошлых номеров мы 
рассказывали, что областной арби-
тражный суд признал незаконным 
начислять НДС на услугу обраще-
ния с ТКО и предъявлять её потре-
бителям – собственникам квартир. 
Этим в нарушение Жилищного ко-
декса с прошлого года занимались 
несколько кемеровских управля-
ющих компаний. Как выяснилось, 
дело было не одно – сложилась 
целая судебная практика. И она 
определённо не в пользу комму-
нальщиков.

Напомним, инфоповодом для предыдущей 
публикации стало решение Арбитражного суда 
Кемеровской области, а затем и апелляцион-
ной инстанции по иску УК «РЭУ-19» к проку-
ратуре. Суд установил, что компания нарушает 
права собственников и Жилищный кодекс РФ, 
выставляя им дополнительные 20 % к плате за 
обращение с бытовыми отходами в виде нало-
га на добавленную стоимость (НДС). 

Обжалуемое представление УК «РЭУ-19» 
вынесла прокуратура Центрального района, 
которая установила налоговое нарушение по 
результатам проверки. Она началась после 
обращений кемеровчан и областного Центра 
жилищного просвещения. Как выяснилось из 
официального ответа областной прокуратуры, 
таких проверок было несколько.

В сентябре прошлого года прокурор Ленин-
ского района г. Кемерово установил, что анало-

гично нарушили налоговое и жилищное законо-
дательство организации «УК «Ленинградский» 
и «УК на Ворошилова». Прокурор внёс директо-
рам УК представления об устранении нарушений. 

Не согласившись, директор «УК на Воро-
шилова» обжаловал его в кемеровском арби-
траже. Суд оставил иск без удовлетворения, как 
и апелляционная инстанция. Сейчас решение 
обжалуется в суде кассационной инстанции. 
Компания «УК «Ленинградский» также по-
шла в суд и также проиграла в двух инстанциях. 

Такие же нарушения прокуроры Заводско-
го и Центрального районов нашли в деятель-
ности управляющих компаний «РЭУ-7», «РЭУ-
21» и «Гарант+». Причём первые две прокурор-
ское представление удовлетворили в досудеб-
ном порядке, а третья – через арбитраж, толь-
ко 9 июня. Кроме того, организация вернула 
жильцам неправомерно удержанные деньги, а 

одного из сотрудников привлекла к дисципли-
нарной ответственности. 

Как показывает практика, судиться за своё 
право перекладывать НДС на плечи потре-
бителей для управляющих компаний беспер-
спективно. 

Прокуратура проверила три компании, о на-
рушениях которых было известно Центру жил-
просвета, и еще три, информации о незаконных 
действиях с НДС которых ему не поступало. Од-
нако в ответе прокуратуры не фигурирует чет-
вёртая управляющая компания, о которой мы 
упоминали в прошлой публикации – «Южный». 
Она тоже предъявляла собственникам НДС на 
вывоз ТКО и, судя по платежным документам 
(имеются в распоряжении редакции), продол-
жает это делать. Просим считать эту публика-
цию поводом для прокурорской проверки.

Кира АФАНАСЕНКО.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Пока была в Турции, изменились 
правила для туристов, возвращаю-
щихся из-за границы. Раньше надо 
было сдать два теста ПЦР, теперь – 
один. Я его уже сдала, надо загрузить 
теперь на Госуслуги результат», – от-
мечает Лариса.

Отметим, новые правила для 
граждан Российской Федерации, 
прибывающих из-за рубежа, всту-
пили в силу с 7 июля. В течение трёх 
календарных дней со дня прибытия 
на территорию страны надо прой-
ти однократное лабораторное ис-
следование на COVID-19 методом 
ПЦР. Если турист вакцинировался 
в течение последних 12 месяцев или 
у него есть справка о перенесённом 
в последние 6 месяцев заболевании 
COVID-19, проведение лаборатор-
ного исследования на COVID-19 ме-
тодом ПЦР не требуется.

В отличие от Ларисы, которая 
решила спонтанно отдохнуть, её 
друзья долго ждали поездки. Ещё в 
прошлом году они купили путёвки 
во Вьетнам. И только сейчас смог-
ли их перебронировать на Турцию.

А во вполне обозримом будущем 
замаячили курорты Египта – с насы-
щенной экскурсионной программой 
и прекрасным пляжным отдыхом. 
Не исключено, что часть турпотока 
перераспределится на это направле-
ние. Правда, пока только есть реше-
ние президента РФ Владимира Пу-
тина отменить запреты на вылеты в 
эту страну. На днях выяснилось, что 
разрешение ещё должен дать Опера-
тивный штаб по предупреждению 
завоза и распространения новой ко-
ронавирусной инфекции на террито-
рии РФ. Ещё одна наша делегация в 

составе представителей Роспотреб-
надзора, Ростуризма и других за-
интересованных органов вылетит в 
Египет для совместной оценки эпид-
ситуации, профилактических меро-
приятий в местах размещения тури-
стов, возможностей лабораторий и 
медицинских учреждений.

Туризм по-кузбасски
На фоне растущей волны панде-

мии некоторые кузбассовцы предпо-
читают никуда не выезжать, чтобы 
не рисковать здоровьем. В этот лет-
ний отпуск они стараются путеше-
ствовать по стране или вовсе огра-
ничиваются достопримечательно-
стями региона.

Летом Кузбасс планирует при-
нять около полумиллиона туристов 
– об этом рассказали в региональ-
ном Министерстве туризма и моло-
дёжной политики. В прошлом году 
область посетило рекордное коли-
чество туристов – более 330 тысяч 
человек.

Как сообщили в пресс-службе ад-
министрации Таштагольского райо-
на, рост летнего турпотока в Шере-
геш ощутим. На 16 июля прошлого 
года в районе было зарегистрирова-
но 77522 отдыхающих, в этом – уже 
147225. Разница составила около 70 
тысяч человек. Отметим, она сложи-
лась не только за счёт роста количе-
ства посещений. Прошлый летний 
сезон начался почти на месяц позд-
нее из-за закрытых в 2020 году гра-
ниц региона.

Между тем в разных террито-
риях региона рассчитывают на го-
стей. В этом году авторские туры и 
экскурсионные маршруты позволят 

привлечь ещё больше путешествен-
ников. Это и купеческий Мариинск, 
туры на дайв-курорт «Темир», экс-
курсии в Промышленновский округ 
с посещением сыроварни и многие 
другие. Как отметили в Министер-
стве туризма и молодёжной поли-
тики региона, важно, что свои про-
граммы по продажам пакетных ту-
ров на курорт «Шерегеш» в летний 
период сохранили и федеральные 
туроператоры.

Росту турпотока способствует 
действующая программа кешбэка от 
Ростуризма, по которой активно ра-
ботают региональные туроператоры 
и гостиницы. Это не только позво-
лило туристам отдыхать в Кузбассе 
по выгодным ценам, но и поддержа-
ло всю отрасль.

Да и в целом серьёзный толчок 
развитию туризма дал профильный 
нацпроект.

На прошлой неделе на заседа-

нии президиума Правительствен-
ной комиссии по развитию туриз-
ма в России, которое провёл зам-
председателя правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко, обсуж-
дался целый ряд вопросов разви-
тия отрасли. Речь шла о льготном 
кредитовании турбизнеса, гранто-
вых проектах, а также о механиз-
ме рейтингования регионов России 
по их вовлечённости в националь-
ный проект «Туризм и индустрия 
гостеприимства», который будет 
запущен в начале августа. Как от-
мечает Юрий Голуб, потенциал у 
Кузбасса высок, а соответственно, 
есть перспективы занять в рейтин-
ге высокое место. 

Помимо этих мер поддержки, у 
Кузбасса есть и другие возможности 
ускорить развитие данного секто-
ра экономики. Так, благодаря про-
грамме социально-экономическо-
го развития Кузбасса до 2024 года, 
утверждённой премьер-министром 
Михаилом Мишустиным, предусмо-
трены серьёзные инвестиции в раз-
витие курорта «Шергеш». Согласно 
поручению президента Владимира 
Путина, курорт будет включён в на-
циональный проект «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства». Напом-
ним, ещё в прошлом году в регио-
не удалось сдержать падение тур-
потока благодаря ряду мер, приня-
тых правительством Кузбасса в до-
полнение к широкому перечню фе-
деральных и уже действующих ре-
гиональных экономических мер 
поддержки предпринимательства. 
Сейчас же, как мы надеемся, разви-
тие туризма в регионе получит но-
вый импульс.

Оксана СОХАРЕВА.

ДАТА

Мария Филатова  
отмечает юбилей
Уникальная кузбасская спортсменка, един-
ственная в регионе, кто дважды завоевал олим-
пийское золото, празднует шестидесятилетие.

Две золотые медали гимнастка Мария Филато-
ва выиграла на Олимпиадах: в 1976-м в Монреале и в 
1980-м в Москве. А помимо этого в её багаже звание 
дважды чемпионки мира, чемпионки Европы. Воспи-
танница Ленинск-Кузнецкой школы гимнастики за-
нималась у заслуженного тренера СССР Иннокентия 
Маметьева и его супруги Галины.

Сегодня она им благодарна за всё.
«Хочу сказать большое спасибо своим родным и 

«гимнастическим» родителям – Иннокентию Ивано-
вичу и Галине Николаевне Маметьевым – за то, что 
воспитали меня правильно. За то, что искорка любви 
к гимнастике так и остаётся во мне», – говорит Ма-
рия Евгеньевна накануне юбилея.

Был период, когда она жила и работала в Минске, 
потом с семьёй переехала в Белфаст (Ирландия). Не-
которое время жила в Америке. Но потом вернулась 
в Россию, получила гражданство. Сейчас живёт в Ле-
нинске-Кузнецком и работает в спортшколе олим-
пийского резерва Кузбасса по спортивной гимнастике 
имени И. И. Маметьева тренером-аналитиком. Ма-
рия Евгеньевна является почетным гражданином Ке-
меровской области.

С большим вниманием следит она за Олимпиадой 
в Японии, где должна показать своё мастерство вос-
питанница Ленинск-Кузнецкой школы спортивной 
гимнастики Анастасия Ильянкова.

«Мы очень надеемся, что она выступит в отбороч-
ных соревнованиях хорошо и попадёт в финал на бру-
сья», – отмечает Мария Филатова. И на вопрос, а как 
бы она сама сейчас себя чувствовала на играх без зри-
телей, отвечает: «Наверное, всё-таки тяжеловато. Лич-
но для меня Олимпийские игры, крупные соревнова-
ния – это прежде всего зрители. Мне всегда нравилось 
выступать, улыбаться и получать аплодисменты…»

Мария Филатова мечтает, чтобы школа спортив-
ной гимнастики в регионе жила и развивалась и что-
бы спортивная слава Ленинска-Кузнецкого не пере-
ставала греметь.

Оксана ПАНАРИНА.

ЛИЧНЫЙ ТРАНСПОРТ

Автопробегом – по ценам
В Кузбассе более чем на 16% вырос вторичный 
рынок легковых авто.

По данным аналитического агентства «АВТО-
СТАТ», за пять месяцев с начала года кузбассовцы ку-
пили 42 300 легковых машин с пробегом. За анало-
гичный же период прошлого года автолюбители ре-
гиона сделали на вторичном рынке 36 400 покупок.

В целом по России рынок легковых машин с про-
бегом за это же время увеличился на 28,3%. В ТОП-
30 регионов Кемеровская область по этому показа-
телю занимает 19-ю строчку и демонстрирует самые 
медленные темпы прироста.

Как отмечают эксперты агентства «АВТОСТАТ», 
рост вторичного рынка во многом объясняется низ-
кой сравнительной базой. В апреле-мае прошлого 
года в стране действовали масштабные меры по про-
тиводействию COVID-19, которые напрямую затро-
нули авторынок.

Кроме того, в 2020 году новые автомобили значи-
тельно подорожали – тренд продолжился и в 2021-м. 
«Свежие подержанные авто становятся реальной аль-
тернативой новым при цене в 1,5-2 раза ниже, – ком-
ментировал в начале года директор «АВТОСТАТА» 
Сергей Целиков. – Люди будут выбирать вместо но-
вого качественное б/у».

Стоит отметить, что в 2020 году рынки подержан-
ных и новых авто в Кузбассе соотносились как пять к 
одному. В Сибири же на каждый новый автомобиль 
приходилось семь с пробегом. А по количеству поку-
пок авто из салона в пределах СФО Кемеровская об-
ласть несколько лет подряд лидировала.

Кира АФАНАСЕНКО.

КУЛЬТУРА

Кино под открытым небом
В Кузбассе проходят показы конкурсной про-
граммы короткометражных фильмов в рамках 
традиционного фестиваля уличного кино.

Уже в четвёртый раз в летних кинозалах Кузбас-
са состоятся просмотры фильмов фестивальной кон-
курсной программы короткометражного кино. В неё 
вошли 9 лент, в съёмках которых участвовали Чулпан 
Хаматова, Владимир Вдовиченков, Игорь Верник, 
Варвара Шмыкова и другие. Также пройдут образо-
вательные паблик-токи и открытые встречи с извест-
ными режиссёрами, продюсерами.

В Кузбассе 69 учреждений культуры будут демонстри-
ровать киноленты. К примеру, кинопоказ уже состоялся 
на площади «Дворца культуры и искусства» в Ленинске-
Кузнецком, в Доме культуры «Щегловский» Кемеровско-
го округа, в ДК «Октябрь» в Осинниках. 31 июля все лен-
ты конкурса покажут в Кемерове, в летнем кинозале «Куз-
басскино». Завершатся показы 27 августа. Победитель по-
лучит главный приз – грант в 1,5 миллиона рублей.

Оксана ЮРЬЕВА.
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n  Капитан «Металлурга» Максим Кицын (№ 15)  
и вратарь Владислав Сухачёв – в когорте лидеров  
вице-чемпионов ВХЛ-2021. Фото Михаила Петрика.

 спринт-новости

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

Пролог в Саранске

n Американец Дон Монро даже написал о косах йети книгу, собрав 
множество  примеров... Фото из архива Игоря Бурцева.

ТАЙНЫ КУЗБАССА

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новокузнецкая молодёжная 
команда «Кузнецкие медве-
ди» проведёт трехнедельный 
тренировочный сбор в родном 
городе (19 июля – 9 августа).
Подопечные главного трене-
ра Евгения Королёва верну-
лись домой из Бердска, где 
занимались полмесяца. Пер-
вые контрольные матчи меж-
сезонья новокузнечане сы-
грают на своём льду 31 июля – 
1 августа с «Сибирскими снай-
перами» (Новосибирск). По 
возвращении из Омска, где 
10-16 августа состоится пред-
сезонный турнир, «Кузнецкие 
медведи» продолжат подго-
товку к чемпионату Молодёж-
ной хоккейной лиги.

Вот косички йети!
Очевидец из Кузбасса рассказал о странных косах в гривах лошадей, появлявшихся в табуне по ночам...

Возле Дворца молодёжи област-
ного центра состоялось открытие 
арт-пространства «Контейнер». До 
25 августа здесь будут работать те-
матические мероприятия – всего 14 
направлений, поэтому каждый смо-
жет найти что-то исходя из адрес-
ных предпочтений. И важное уточ-
нение: вход свободный. Гостей ждут 
по средам и субботам с 17.00 до 20.00. 

«Год назад мы попробовали для 
себя формат арт-пространства. По-
лучили новый опыт, проанализиро-
вали и решили, что и на сей раз нужно 
вновь открыть «Контейнер» для го-
стей. Стоит отметить, что в этом году 
наше арт-пространство получило 
поддержку от фонда президентских 
грантов – значит, мы развиваемся и 
движемся в правильном направле-
нии», – рассказал Евгений Никитин, 
культорганизатор Дворца молодёжи.

Так, 21-го числа на полифоничной 
площадке пройдёт «Футболизация». 
День будет посвящён футболу во всех 
его проявлениях. В программе запла-
нированы: турнир по панне; турнир 
по FIFA на консоли PS4; кикер; тема-
тический квиз на знание футбольного 
мира «Ногамяч»; футбольные конкур-
сы (попасть в цель мячом, набивание 
мяча и проч.). Будут и призы.

«Недавно закончился чемпио-
нат Европы по футболу, стало по-
нятно, что нужно готовить новое 
поколение. Мы, конечно, не на-
учим играть в футбол, но постара-
емся приобщить людей к футболь-
ной культуре, а там уже дело за фут-
больными школами. Может пока-
заться, что делаем мероприятие для 
детей, но нет, мы зовём людей всех 
возрастов. Приобщаться, так вме-
сте», – отметил Евгений.

24 июля, в ближайшую субботу, 
состоится тематический день Happy 
kids. Он посвящён и совсем малень-
ким ребятишкам, и подросткам. 
Юных гостей события будут раз-
влекать аниматоры, ростовые ку-
клы. Также подготовлены и прият-
ные сюрпризы. Один из них – тви-
стинг (это создание фигур из ша-
ров для моделирования путём их 
скручивания). А вообще програм-
ма обещает быть насыщенной: ма-
стер-классы и викторины от партнё-
ров, аквагрим, ярмарка детских то-
варов, розыгрыш призов.

Подробная афиша мероприя-
тий доступна в соцсетях Дворца 
молодёжи и на нашем одноимён-
ном портале.

Алена СМИРНОВА.

ЛЕТО

Полифоничная 
площадка 
Кемеровчан приглашают  
на «Футболизацию» и другие весёлые 
мероприятия

n Фото из архива кемеровского Дворца молодёжи.

РЕГБИ
Капитан новокузнецкого «Металлур-
га» Антон Сычёв сыграл за сборную 
России в матче чемпионата Европы с 
командой Португалии.

Поединок состоялся 17 июля в Нижнем 
Новгороде, где россияне уступили с ред-
ким для регби-15 результатом – 26:49 
(14:20). Антон Сычёв вышел на поле на 65-й 
минуте и заработал пять очков, приземлив 
мяч в зачётной зоне соперников. В следую-
щем туре континентального первенства  
отечественная дружина сойдётся 7 ноября 
в гостях со сборной Нидерландов.
А уже 24 июля начнётся чемпионат страны 
в элитном дивизионе с участием десяти 

клубов. «Металлург» откроет сезон в по-
недельник, 26 июля, домашним матчем с 
казанской «Стрелой».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Кемеровский «Кузбасс» тренируется 
в одноимённом дворце спорта на При-
томском проспекте областного центра.

На минувшей неделе наша команда за-
нималась под руководством главного тре-
нера Дмитрия Щетинина в тренажёрном 
зале и сыграла в футбол на поле рядом со 
спорткомплексом. Первая тренировка на 
льду новой арены запланирована на суб-
боту, 24 июля.
Напомним: во дворце спорта «Кузбасс» 

1-6 августа состоится предварительный 
этап Кубка России в группе «Восток». В 
стартовом туре кемеровчане сойдутся с 
хабаровским «СКА-Нефтяником». Осталь-
ные соперники хозяев – «Уральский труб-
ник» (Первоуральск), «Байкал-Энергия» 
(Иркутск), «Сибсельмаш» (Новосибирск) и 
«Енисей» (Красноярск). Время начала мат-
чей «Кузбасса» – 19.00.

ФУТБОЛ
В полуфинале Кубка Кузбасса «Заря-
СУЭК» (Ленинск-Кузнецкий) встре-
тится дома с «Шахтёром» (Проко-
пьевск).

В четвертьфинале турнира «Заря-СУЭК» 

переиграла в Кемерове «Индустрию-
Юность» – 4:1. В составе гостей дубль сде-
лал Степан Подольский, по одному мячу 
забили Станислав Головко и Михаил Пар-
хоменко. «Шахтёр» одолел в родных сте-
нах ФК «Новокузнецк» – 2:0. Авторы голов: 
Артём Караваев и Пётр Иванский.
В ещё одном четвертьфинале Кубка Куз-
басса футболисты «Междуречья» (Между-
реченск) разгромили на своём поле «ЕВ-
РАЗ Сибирь» из Новокузнецка – 3:0 (Дми-
трий Перелыгин – 2, Артём Кирсанов).
Последний полуфиналист определится  
14 августа в матче «Кузбасс-СШОР» (Кеме-
рово) – «Энергия» (Мыски). Полуфиналы тур-
нира запланированы на субботу, 21 августа.

Андрей ТАРКОВ.

В межсезонье «Металлург» 
возглавил 51-летний белорус-
ский специалист Эдуард Занко-
вец, сменивший Евгения Попи-
хина, под началом которого но-
вокузнечане завоевали серебря-
ные медали в плей-офф Кубка 
Петрова – лучший результат ко-
манды в ВХЛ.

Эдуард Константинович ра-
ботал главным тренером сбор-
ных Беларуси и Казахстана, двух 
клубов Континентальной хок-
кейной лиги, а последние два 
сезона руководил «Динамо» 
(Санкт-Петербург). В этом году 
питерский клуб вышел в полу-
финал Кубка Петрова, уступив в 
серии из семи матчей «Югре» из 
Ханты-Мансийска, будущему об-
ладателю трофея.

Помощники нового главко-
ма – Сергей Громов, Андрей Ку-
дин (тренер вратарей), Игорь За-
харов (тренер по ОФП) и Алек-
сандр Смирнов (тренер-анали-
тик).

В Саранске у новокузнечан 
оптимальные условия для заня-
тий в отличие от родного города, 
где с прошлого года продолжает-
ся реконструкция домашней аре-
ны «сталеваров». В составе «Ме-
таллурга» тренируются более 30 
игроков, в том числе пять из мо-
лодёжной команды «Кузнецкие 
медведи», соответственно, есть 
конкуренция за место в «основе».

Главное – сохранился костяк 
«серебряного» коллектива. По-
прежнему в строю лучшие бом-
бардиры плей-офф ВХЛ в ми-
нувшем сезоне Максим Кицын 
(капитан команды), Даниил Ер-
даков, Валерий Поляков, а так-
же вратари Владислав Сухачёв, 
Эдуард Рейзвих, защитники Иван 
Гавриленко, Сергей Теряев, Егор 
Жданов, Александр Макаревич, 
Кирилл Маслов, Руслан Ибатул-
лин, Эдуардс Янсонс, нападаю-
щие Олег Ломако, Денис Дюря-
гин, Александр Шевченко, Дамир 
Рахимуллин, Александр Тарасов.

Новобранцы команды – за-
щитники Дмитрий Родионычев 
(«Торпедо», Нижний Новгород), 
Тимур Хайруллин («Зауралье», 
Курган), нападающие Дмитрий 
Михайлов («Сарыарка», Кара-
ганда), Михаил Абрамов, Мак-
сим Капитуров (оба – «Лада», 
Тольятти), Артур Гаврус («Дина-
мо», Санкт-Петербург) и Максим 
Баин («Химик», Воскресенск).

Первый контрольный матч 
межсезонья новокузнечане про-
ведут 31 июля с ХК «Тамбов», 
через неделю вновь сыграют с 
этим же клубом, а 27-29 августа 
в Саранске состоится турнир па-
мяти Сергея Николаева – заслу-
женного тренера России, бывше-
го наставника «Металлурга». Со-
перники сибиряков – «Дизель» 
(Пенза) и «Лада».

В прошлом сезоне в ВХЛ со-
перничали 26 российских клубов, 
в новом сыграют ещё два – «Ака-
демия Михайлова» (Тула) и «Ом-
ские крылья», фарм-клуб «Аван-
гарда», обладателя Кубка Гагари-
на-2021, главного трофея КХЛ. 
Регулярный чемпионат Высшей 
хоккейной лиги начнётся в пер-
вой декаде сентября.

Вадим АНТОНОВ.

 

Новокузнецкий «Металлург», как и в прошлом 
году, начал подготовку к сезону в столице Мор-
довии. «Сталевары» вышли из отпуска 15 июля, на 
неделю-две позже остальных клубов Высшей хок-
кейной лиги.

n А это косы в гривах, появляющиеся 
в США сейчас... Исследователи считают, 
что их плетут йети. Фото из архива Игоря 
Бурцева.

Оказалось, подобных свидетельств – 
о косичках, сплетённых в конских гривах 
не людьми, по миру собрано уже немало. 
И всё чаще звучит среди исследователей 
версия: их плетут йети.

...Каждый год в середине лета, после 
покоса, когда на «крестьянской» окра-
ине угольного посёлка Краснобродский 
дух скошенной травы сильнее пыли, и он 
повсюду, и смешивается с нагретым за-
пахом грядок и крепкого берёзового ли-
ста из дверей бань (идёт заготовка вени-
ков), Иван Федорович Разгонов вспоми-
нает одну историю 77-летней давности.

– Всё хотел узнать, что ЭТО было, 
– говорит мне ветеран Великой Отече-
ственной войны и труда, заслуженный ве-
теран угольной промышленности, заслу-
женный рационализатор России... – ЧТО 
скажут специалисты?

И Ивану Федоровичу – 91, но он по-
прежнему лёгок в шаге, и он ещё больше 
открыт, с интересом, миру, и в нём до сих 
пор здорово узнаётся тот 14-летний маль-
чишка с исключительной жаждой знаний, 
однажды столкнувшийся с очевидным – 
невероятным.

В «ночном»...
Это случилось в 1944-м, не здесь, а не-

далеко от Киселёвска, и в такой открытой 
степи, где, казалось бы, всё и все – на ла-
дони и тайны невозможны, но...

...Была тогда летняя ночь без луны 
и звёзд, обычная сибирская пасмурная, 
чёрная настолько, что руку, поднесённую 
к лицу, не видно.

– И лошади невидимые хрустят, тра-
ву дергают, фыркают. Один жеребёночек 
вдали закричит – мать отзовётся, другой 
голос подаст... – и уже его мать ответит... 
А слышно хорошо – ночью отдаётся по 
степи далеко... И лошади отдыхают, кто 
стоя, кто лежа... И я наездился, прове-
ряя, особенно тех, которые бродить лю-
бят, но которых постарался ещё в нача-
ле ночи попутать, чтобы сильно от всех 
не ушли... – вспоминает Разгонов... – И 
вот я – за день работы в колхозе, в поле 
уставший, убедившись: вокруг всё в по-
рядке, под куст прилёг. А чтобы дежур-

ная лошадь при мне была, я её к себе за 
ногу привязал. Глупость это, вдруг ло-
шадь чего-то испугается да понесёт? Но 
мы, пацаны, тогда этого ещё не знали и 
ничего не боялись.

В «ночном» их, подростков, всегда 
было двое. Лошадей – до полста.

Работали «...как учителя на фронт 
забрали и школу нашу закрыли». И так 
они с 12 лет – в колхозе и давно стали 
взрослыми.

– А пасли мы не каждую ночь, но неред-
ко. Если конюх заболел или ещё что. Брига-
дир вечером назначит: «Сегодня побудешь 
ты ночь...» Ну и дежуришь. Сам сколь за 
ночь отдохнёшь, нет ли... Но утром собе-
рёшь лошадей и – опять на работу.

...В ту ночь они были с лошадьми со-
всем недалеко от скотного двора. Там, 
где косогор спускался вниз клином, ого-
роженный ручьём справа, ручьём слева, 
внизу ручьи сбегали в большой ручей, и 
уже тот дальше нёс невидимую, но по но-
чам особенно говорливую в кустах воду 
– к соседнему посёлку, а за ним – в Иню.

– И наутро я... увидел впервые косич-
ки – у «моей» лошади Лисички. В «ноч-
ном» все всегда старались пасти обыч-
но не на своей лошади, на которой тебе 
днём предстоит работать. И я тоже отде-
журил ночью не на Лисичке... И она та-
кая хорошая лошадь, спокойная, работя-
щая, я её слышал в темноте, как и других, 
и всё с нею было вроде как обычно. Но на-
утро – у неё в гриве косы! И, что харак-
терно, большая коса настолько сплете-
на грубо, запутанно – не расплести, при-
шлось даже отрезать. А маленькие косич-
ки были сплетены аккуратно...

– А каким способом?
– Обычным, нет, не обычным. Не могу 

объяснить. Я ни одной косы за жизнь не 
плёл.

...И в то лето косички у Лисички и ещё 
у одной лошади появлялись в «ночном» 
не раз. И вот только на этом пастбище – 
на косогоре, у нижнего ручья. А как па-
стухи уводили лошадей пастись на дру-
гой участок, то оттуда поутру все лоша-
ди возвращались с обычными гривами.

– И ещё лошадь, у которой за ночь по-
являлись косички, была какой-то не такой, 
как всегда, усталой, мокрой, вспотевшей, 
что ли, – помнит Иван Федорович. – ...Но 
кто ей всё-таки плёл те странные косы? Ста-
рики говорили: это дело ласки – зверька, 
она, мол, гриву путает, когда лошадь на тра-
ве лежит, отдыхает... Но я в это и верил, и 
не верил... А что это мог бы сделать снеж-
ный человек, я и не думал. В детстве про 
снежных людей не знал, в наших краях о 
них не говорили. Только с годами про них 
прочитал, что их где-то по миру встречали.

...И, конечно, в 1944-м им, мальчиш-
кам-пастухам, очень хотелось выследить 
ночного таинственного гостя, застать его, 
плетущего в тумане или под пробивши-
мися звёздами удивительные косы. Но 
шла война, взрослые и дети жили, рабо-
тали на пределе возможного. И в корот-
кие минуты отдыха сразу валились в сон… 
А перед рассветом просыпались по вну-
треннему толчку: «Пора!» Собирали ло-
шадей. Снова – удивлялись появившим-
ся за ночь косичкам. И это было корот-
кой сказкой ушедшего детства посреди 
длинной-длинной войны.

Схема
А годы спустя рассказы про косички 

в гривах, появлявшиеся по ночам в раз-
ных точках планеты, начали попадать в 
газеты, на ТВ, к учёным.

– Со временем мы даже перестали 
вести их счёт по миру, – поясняет Игорь 
Бурцев из Москвы, кандидат историче-
ских наук, директор Международного 
центра гоминологии, куда давно сходятся 
новые и старые «сигналы» про снежных 
людей от очевидцев. – Да, много было 
споров, кто же плетёт косички... Ветер? 
Нет... Распространённое в народе мнение 
– ласка, она путает гриву. Но я убежден: 
нет, путать – этого мало, и никакая ласка 
косички не заплетёт... Их плетут йети! ...Я 
исследованиями косичек в гривах лошадей 
занимался в 1970-х, в 1996-м, в 2006-м... 
Мои публикации о косичках вдохновили 
других исследователей. И в этом году мы 
имеем продолжение. В США на эту тему 
вышли книги Монро и Макфили, со ссыл-
ками на мои работы. Дональд Монро 40 
лет занимался этой растущей темой... Он 
так и назвал книгу «Лошади с заплетён-
ными гривами наступают...»

– А зачем йети плетут косички?
– Есть мнение, они выбирают ночью 

понравившуюся лошадь, плетут косич-
ки в гриве, потом, за них якобы держась, 
на лошади скачут. Но такой большой вес 
лошади не удержать. И я сам лично на-
блюдал за лошадьми, у которых появля-
лись косички, при этом уставшими они 
не были... Поэтому мы на конференциях 
со временем пришли к выводу: йети пле-
тут лошадям косички для украшения. И 
мы теперь обычно советуем хозяевам, с 
чьими лошадьми это происходит, поло-
жить на ночь на гриву ленту. И как начи-
нают ленточку оставлять – наутро неред-
ко находят её вплетённой в гриву, в косу. 
Ни одна ласка такого не сделает.

...Кстати, Игорь Бурцев в 1975-м раз-
гадал, как снежный человек чаще всего 
плетёт косу.

– Во многих случаях – начинает пле-
сти снизу вверх. Захватывает три пря-
ди – и узлом и так далее. Для соедине-
ния использует также грязь, глину, поче-

му потом не разделить. Далее просовы-
вает, протягивает заплетаемую косичку 
то влево, то вправо...

И Бурцев тогда же не только схему 
плетения составил, но и впервые сплёл 
косичку сам, почти как йети. Для это-
го привязал три длинные тесёмки к ме-
таллической спинке кровати и, глядя на 
фото, необычному плетению научился. 
И советует попробовать – не на гриве, а 
просто для опыта, чтобы понять, что ал-
горитм это нечеловеческий.

– Захват, узел, подъём вверх – в сто-
роны... И снова... В общем-то, всё понят-
но, и для нас, русских...

– Knock, braid,– теперь будет понят-
но и широко американцам, схема Бурце-
ва приведена в вышедшей недавно кни-
ге Харриет Макфили, – laces, tresses, 
cross bar...

Лариса МАКСИМЕНКО.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Всё началось тоже с пони...
В 2010-м семья американки Робин пе-

реехала в штат Мичиган в городок, улица 
которого заканчивалась в лесу.

– На этой улице пять домов, у каж-
дого – десять акров, мой дом – в конце, у 
леса. Мы с мужем и детьми и представить 
не могли, что окажемся рядом с йети, – 
расскажет мне Робин через год, приехав 

из США в Таштагол, на Международную 
конференцию по гоминологии (по йети) 
вместе с Бурцевым и другими учёными 
России, Канады и США.

...И первое, что заметила семья, у их 
пони, на ночь привязанного в ограде к де-
реву, в гриве стали появляться косички. 
О чём Робин написала учёным и получи-
ла ответ: это признак, что рядом – йети.

И семья поняла: следы у дома, нео-
бычные, – как больших (до трёх метров 
ростом), так и маленьких йети.

– А как я впервые их увидела? Заме-
тила в окно фигуру на заднем дворе, вы-
шла. Рассмотрела: человек, но покрыт 
шерстью. Точнее, увидела спину. И вдруг 
йети поднял из травы – на руки – кого-
то. Я ахнула: у йети – грудь, и это с ма-
лышом мама... Я замерла. И вдруг йе-
ти-мама обернулась. У обеих – не было 
страха, только изумление. И что мы обе 
– мамы. С этого неожиданного понима-
ния всё началось…

Кстати, в семье Робин 11 человек. 
В семье йети, со временем подсчитали, 
тоже 11.

С тех пор Робин каждый вечер остав-
ляла у леса для йети угощенье – и те осо-
бенно полюбили булочки с ягодами...

А недавно семья Робин Маккрей пе-
реехала, по работе мужа, жить в дру-
гое, похожее, у другого леса место, и там 
тоже оказались ...йети. Они также наш-
ли контакт.
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